

## Un problema de gran importancia

### La misión y actuación de los gobernadores civiles de la República

Estos días un periódico de Madrid se ha ocupado de un hecho que viene a constatar cómo los caciques vuelven a tener, en nuestro país, el predominio que tenían durante la Monarquía. El gobernador civil de Orense, según el citado periódico, para complace a un cacique que en tiempos de la Diotadura decía que «a los republicanos había que tratarlos como alimañas», ordenó una visita gubernativa a un Ayuntamiento, para luego hacer lo que conviniera a «sus intereses políticos». Pero los comisionados hicieron un informe favorable a la indicada Cooperación municipal, a pesar de lo cual el gobernador de referencia pidió al ministro de la Gobernación que le autorizara destituir aquel Ayuntamiento. Y parece que el ministro no ha consentido semejante arbitrariedad.

El problema de los gobernadores de la República es uno de los problemas más serios y de más trascendencia que tiene el régimen. Y es uno de los que deben abordarse con más amplitud y profundidad, de modo terminante y concreto, cuando lleguen las izquierdas al Poder. La experiencia del bienio glorioso y de las consecuencias que se han tocado y se están tocando en toda España por lo que no se hizo entonces, debiendo hacerse, dice claramente y con todo detalle lo que debe hacerse y cómo debe hacerse en este asunto cuando sea el momento adecuado.

En los gobernadores de la República están, tanto más que en todo otro aspecto del desenvolvimiento de la actuación del régimen, el saneamiento y moralización de las provincias y su verdadera republicanización. De las condiciones morales, de la capacidad, de la integridad y del buen sentido de las personas que estén al frente de los Gobiernos civiles, depende todo ello. Y también influye, no poco, su energía y el conocimiento que tengan de las cuestiones administrativas.

El no haber terminado radicalmente con el caciquismo, que es la carcoma moral y material de España, los gobernadores del bienio, debióse, generalmente, a su falta de carácter, a no estar identificados, como debían estarlo, con los auténticos republicanos de cada provincia y a no hacerse cargo, ni tener en cuenta, que en sus manos estaba el fortalecer y consolidar el verdadero sentido de la República del 14 de Abril, y consecuentemente, afianzar el prestigio y la fuerza

de los Gobiernos de aquella etapa. Y al no proceder como era su deber y como venían obligados a efectuarlo, en aquellos críticos y oportunos momentos, dieron ocasión y motivo a los viejos caciques, a los caciques y caciquillos de las capitales y de los pueblos para que salieran de las madrigueras donde estaban escondidos creyendo que había llegado su última hora política y chanchullera, y volvieran, cautelosamente, a actuar en sus feudos hasta dominar otra vez por completo, como vienen dominando hace muy cerca de los dos años.

Cuando lleguen al Poder las izquierdas—que ocurrirá más pronto de lo que ellas desean—, el primer problema, como he consignado, con el que habrán de enfrentarse, será el de la misión y actuación de los gobernadores civiles. Los errores, debilidades y negligencias, del bienio y las enormidades, las arbitrariedades de los tiempos que le han seguido, han de quedar anulados completamente. Los nuevos gobernadores—gobernadores de la República, y no del caciquismo—han de transformar absolutamente la vida de los pueblos. Han de sanearlos, han de moralizarlos, han de republicanizarlos.

¿Y cómo ha de realizarse esto? Sencillamente. En primer lugar, ordenando una inspección detallada, minuciosa, escrupulosa, en las Diputaciones y Ayuntamientos, para averiguar si se han cometido arbitrariedades, irregularidades, inmoralidades. Inspección verdad y efectiva. Y luego, perseguir inflexiblemente y castigar sin contemplaciones, pero en justicia a los que resulten responsables de todo lo anormal que se encuentre en las Diputaciones y en los Ayuntamientos. Si las responsabilidades son de tal índole que supongan el reintegro de cantidades a la provincia o al Municipio o que tengan que ir a la cárcel y a presidio los responsables, que se hagan efectivas con todas sus consecuencias. Así como así, se han cansado los caciques de hacer barbaridades y de meter en la cárcel y enviar a presidio a honrados trabajadores y a pacíficos ciudadanos.

Y limpios y saneados, Diputaciones y Ayuntamientos de toda irregularidad, quedarán destruidos los caciques y empezará la nueva era de la Historia de España y el lógico y normal desenvolvimiento de la República.

José Gaya Picón.

## Desde Zaragoza

### La Juventud de Izquierda Republicana en el barrio de Casablanca

Raro es sábado o domingo en que la Izquierda Republicana de Zaragoza no hace acto de presencia, ya sea en la que pudiéramos llamar casa central—Esébanes, 2—, ya en pueblos más o menos lejanos o en los barrios de la ciudad.

El pasado sábado fué el barrio de Casablanca el visitado por la Juventud del partido, y a fe que se advertía en la simpática barriada entusiasmo ilimitado. El sexo femenino acudió en tan gran número a escuchar a los oradores, que casi formaba la mitad de la concurrencia que llenaba el amplio local del Centro de Izquierda Republicana de Casablanca.

Dió principio el acto con unas breves palabras de don Francisco Casaus, presidente del Centro, que recomendó el respeto y compostura que

poseen los ciudadanos que se precian de serlo.

Hace la presentación de los oradores el presidente de la Juventud de Izquierda Republicana, don Juan Zay, y a la vez agradece la presencia de la multitud, pues—dice—aún sabiendo izquierdistas a los de Casablanca, se ve agradablemente sorprendido por tan grande concurrencia.

El joven izquierdista don Benito Gracia hace uso de la palabra seguidamente, siendo toda su disertación encaminada a probar que el bienio glorioso, en materia religiosa, se quedó muy corto en la acción, ya que las Ordenes religiosas, todas, no debieron ser disueltas sólo, sino expulsadas. La práctica, la vida, la experiencia, nos enseña a no ser blandos y a saber que los secuaces de la reli-

### El suceso de anoche en el Coso

Sobre las nueve y cuarto de la noche de ayer ocurrió en el Coso de Galán un incidente que atrajo la atención del numeroso público que a esa hora paseaba por dicha vía.

El joven don Emilio Martínez, hijo del señor ingeniero jefe de Obras Públicas, don Ramón Martínez de Velasco, buscaba con insistencia a don Baltasar Villacampa, natural de Nocito y defensor de la carretera, llamada de Huesca a Nocito, de cuya construcción depende la vida y prosperidad de aquel hermoso valle.

El señor Martínez estuvo en el domicilio del señor Villacampa en ocasión en que éste estaba ausente.

Lo encontró en el Coso y tras breves palabras le golpeó con tal ímpetu, que el señor Villacampa cayó pesadamente al suelo sin conocimiento.

El herido fué trasladado por unos guardias civiles que intervinieron rápidamente, a la Cruz Roja, y de allí se le llevó a la Clínica del reputado cirujano don Alfonso Gaspar, a donde llegó en estado de semi-inconsciencia. Se le practicó la primera cura. El parte facultativo enviado al Juzgado de Instrucción dice que el señor Villacampa presentaba una herida confusa, de forma estrellada, de seis a siete centímetros de extensión en su mayor diámetro, situada en la región occipital, que interesa todos los tejidos blandos, dejando el hueso al descubierto.

Otra herida puntiforme y superficial de un centímetro escaso, situada en la parte externa de la región mentoniana (lado izquierdo).

Confusión en la oreja derecha. Comoción cerebral poco intensa. Pronóstico reservado.

Sobre las once y media de la noche el señor Villacampa fué trasladado en un automóvil a su domicilio.

El agresor fué detenido y pasó la noche en el Cuartel de la Guardia civil. Esta mañana ha sido puesto a disposición del Juzgado de Instrucción, quedando en libertad.

### Protestamos

Ha sido EL PUEBLO el periódico en el que se han publicado los artículos que, al parecer, han motivado el incidente de anoche.

Ya ayer aparecía en cabeza de la «Carta abierta», una cursiva de redacción, en la que aclarábamos nuestra posición. Hasta ahora nos hemos limitado a recoger en nuestras columnas todo lo que los habitantes del valle de Nocito nos han enviado, creyendo que, con ello, seguíamos al pie de la letra los postulados que nos habíamos trazado al nacer.

No sabemos por conocimiento propio, sino por referencias iradas a esta Redacción por una parte interesada, cuál ha sido la conducta de la Jefatura provincial de Obras Públicas

en este asunto, que tan lamentable derivación tuvo anoche. Por esta razón EL PUEBLO no ha opinado sobre el asunto, aunque prometemos solemnemente hacerlo muy pronto; tan pronto como podamos recoger cuantos informes consideremos necesarios para hacer juicio.

Para lo que no necesitamos informes de ninguna clase, es para censurar con toda dureza la actitud del agresor en el incidente de ayer. Todos, pero más que nadie los que pueden alardear de cierta cultura y educación cívicas, tienen la obligación de cumplir a rajatabla las leyes. Caminos tiene siempre abiertos la ley para que sin salir de ellos, puedan, los que se consideren ofendidos o injuriados, exigir justas reparaciones.

Protestamos de la agresión de que anoche fué objeto Baltasar Villacampa, y lamentamos las heridas que sufre.

### No debe haber escisiones en los partidos de izquierda

En el Socialista no las habrá, nos aseguran

Las derechas tienen puestas grandes esperanzas en la famosa teoría de la proporcionalidad, que pondría en sus manos todos los grandes resortes políticos de los Gobiernos civiles y Ayuntamientos. Pero ni aun así, confían en sus fuerzas. Fían más bien su triunfo a la desunión de los grupos contrarios.

De ahí que hayan emprendido una intensa campaña para encizañar entre sí los prohombres y los grupos de izquierda.

Han tratado de sacar partido de las discrepancias que hay, como en todos los núcleos políticos—incluso en la Ceda—entre los elementos de la Esquerra. Han querido, también, colocar a este partido frente a Azaña e Izquierda Republicana...

Ahora lo han emprendido con el partido socialista. Dijo hace días un periódico de Barcelona que tiene un título tan apropiado como «El Siglo Futuro», que defiende los ideales de los siglos pasados; aseguró este periódico que don Fernando de los Ríos se separaba de la U. G. T. y del partido socialista. Otros diarios derechistas andan a vueltas con la diversidad de criterio que hay entre los socialistas.

Pues bien; puede asegurarse que las supuestas escisiones no tienen más fundamento que ese buen deseo de las derechas.

Hemos hablado con un destacado socialista, que conoce bien el pensamiento del ilustre profesor y nos dijo que no es cierta esa supuesta separación de don Fernando. Este está un poco apartado de la política, más bien por cansancio; y si sus puntos de vista no coinciden en algo con los de algunos de sus correligionarios, no por eso piensa en el apartamiento, sino que acudirá al primer Congreso que celebre el partido; allí los expon-

drá, y acatará después la decisión de la asamblea.

Otro socialista muy destacado, también catedrático ilustre, ex diputado de las Constituyentes, don Antonio Roma Rubies, nos dice sobre este particular:

—De ninguna manera. No habrá la mínima escisión en el Partido Socialista Obrero Español. Todos los militantes del Socialismo tenemos conciencia de nuestra responsabilidad y de nuestro deber, lo propio que la más profunda adhesión a los ideales del Partido. Es natural y lógico que, dada la complejidad de los problemas planteados, haya especiales apreciaciones y puntos de vista; pero estas apreciaciones y puntos de vista en nada afectan a lo fundamental. No habrá la menor escisión; al contrario, el Partido saldrá de esta prueba más unido y más fuerte que nunca.

Y no solamente nos afirma nuestro ilustre amigo esa amistad del partido socialista, sino que nos dice que su opinión personal, que comparten muchos militantes socialistas, es favorable a una amplísima coalición de izquierdas para acabar con la bochornosa situación.

La coalición—nos explica—debería comprometerse a los siguientes puntos: admisión, readmisión de los compañeros despedidos y reparación de las injusticias perpetradas con traslados injustos, lo propio que la realización de un programa mínimo, que satisfaga nuestras legítimas aspiraciones de justicia social.

No, no habrá escisiones en los partidos de izquierda.

No debe haberlas. Debemos todos ver que es lo único que puede darles un nuevo triunfo a las derechas.

Joaquín Soto Barrera.

### Vida de relación

Se encuentra en esta ciudad pasando una temporada la bellísima señorita de la villa de Ayerbe, Josefina Gabos.

### Un muerto y varios heridos al volcar un automóvil

Valencia.—En el kilómetro 326 de la carretera de Madrid a Valencia, iba en un coche el médico don Antonio Cortés Pastor, presidente del Colegio de Valencia.

Para evitar el choque con un carro, chocó el coche contra un bordillo de la cuneta, dando varias vueltas de campana.

El doctor Cortés resultó con el cráneo destrozado y muerto en el acto. Luis Robles, con magullamiento general, y los restantes ileso.

Todos ellos habían hecho una apuesta acerca de quién poseía el mayor aparato de radio; con tal motivo bebieron unas copas de champán y ya avanzada la noche emprendieron el regreso a Alpacete, pero al llegar a Chiva se quedaron en casa de un amigo al que pidieron que les obsequiara con coñac y habanos y luego estuvieron en un tentadero, hasta que esta madrugada emprendieron el regreso a Valencia.

La noticia del suceso ha producido dolorosa impresión. El cadáver será trasladado a Valencia, instalándose la capilla ardiente en el Colegio de Médicos.

(Continúa en segunda pág.)



# La Juventud de Izquierda Republicana en el barrio de Casablanca

(Viene de primera pág.)

des de músicas en lugar que recordaba vergonzosos tiempos lejanos, y todo para no hacer nada más que pensar en nombrar gobernadores civiles que acabasen con lo poco que queda de pudor republicano.

Estudia la presente situación caótica, comparándola con los proyectos y estudios realizados por el glorioso bienio. Aquellos propósitos fueron los que nos lanzaron del Poder antes que pudiéramos ponerlos en práctica. Recuerda el Consejo ordenador de la Economía Nacional, y con este motivo, se dan vivas a Marcelino Domingo. Fué también aplaudidísimo al terminar su disertación.

Seguidamente, el joven abogado señor Gracia Crespo, hace uso de la palabra, y con conocimiento y competencia grandes, a la par que elocuentemente, hace la historia de la política social agraria, su evolución histórica y situación actual, para llegar a la conclusión de que hay que retornar al campo.

Los políticos, con medidas conducentes a hacer del trabajador de la tierra un ser con derechos que hagan de él un perfecto ciudadano y grande o pequeño propietario, y los que abandonaron el campo para ir a la ciudad, por el espejismo de los salarios altos de guerra, deben reintegrarse también, convencidos de que en la tierra tienen más libertad y posibilidades económicas.

Habló con gran acopio de doctrina jurídica de la Reforma y de la Contrarreforma Agraria promulgadas durante la República, de las leyes de Arrendamientos y de otros aspectos de las cuestiones agrarias, para llegar en sus conclusiones a que la República de Izquierdas es la que ha demostrado poseer un sentido justo y social de los problemas del campo, añadiendo que como ello está en el ánimo de todos los labradores, éstos cuando la ocasión llegue, lo demostrarán con sus votos a nuestro favor. El señor Gracia Crespo escuchó al finalizar una ovación merecidísima.

Por último, habló don Francisco Oliva Moraleda, culto abogado y defensor de los campesinos. Llevaba la representación del Comité provincial y local, que lo honraron con tan alto encargo.

Empezó saludando al barrio de Casablanca, tan nutridamente representado en aquel local, y en especial a las buenas y bellas mujeres concurrentes. Ensalzó a la Juventud y agradeció el tema «Actualidad política» que le habían señalado, pues, dijo, se presta a elasticidades que pueden servir para amenizarlo, aun cuando el encargado de ello sea tan poco apto como el que os dirige la palabra, y menos al considerar que si existe libertad de tribuna ésta es restringida y no pueden, por tanto, hablar como quisieran.

Explana a seguida los enunciados «Libertad, Igualdad y Fraternidad» y nos dice cómo la libertad no existe con censura, estado de guerra y con-

culcación de las leyes fundamentales y aun de los derechos individuales. La igualdad ya sabemos que no es posible, pero sí debiera serlo ante la ley y ésta situar a los ciudadanos en forma que pudieran emanciparse económicamente; pero no sólo no hay igualdad económica, sino que tampoco ante la ley, pues todos hemos visto que los Tribunales de Justicia... (El público comprende y los aplausos no dejan oír el final del párrafo).

Hay—sigue diciendo el señor Oliva Moraleda—procedimientos y fallos distintos, según sean de derechas o de izquierdas los encartados. Una condena de seis meses basta para uno, mientras el mismo delito condena otros a las más gravísimas penas. Y en otro orden de cosas, no hay más que fijaros lo que pasa a vuestro alrededor, en este mismo barrio, con los arrendatarios y con las ventas de trigo, dos vergüenzas de las derechas triunfantes hace dos años y dos motivos fundadísimos para que ningún agricultor decente les otorgue su voto de nuevo.

Pero es que, además, ¿vosotros creéis que las derechas triunfaron en Noviembre del 32? (Todos contestan negativamente). Es verdad. Nosotros tuvimos más votos, muchos más que ellas; pero nuestras divisiones hicieron posible su triunfo. Digámos, de paso, que al hablar de uniones republicanas, descartamos de ella a gentes que traicionaron su vida, su programa y aun la República por cargos y apetitos... (El público da voces y aun mueras muy significativas). Habla del enunciado «Fraternidad» y nos dice lo difícil que es ponerlo en acción con esos cristeros de las derechas que arrojan de los campos a sus colonos y amenazan con el hambre como medio de sometimiento. Cita un caso típico de desahucio ocurrido ahí en el barrio de Casablanca, y dice que como ese ocurren millares de casos en toda España. No existe, pues, ni Libertad, ni Fraternidad, ni Igualdad; pero ello no quiere decir que no sea posible su implantación y práctica. Para ello hay que trabajar con ahínco y fe, reconquistando las posiciones republicanas perdidas y situándonos en un 14 de Abril inexpugnable. La experiencia adquirida nos da audacia, temple, fortaleza para no retroceder, para ser implacables e imbuídos de que puestos en práctica nuestros principios, jamás podrá la reacción volver a levantar la cabeza. Hay que agruparse, unirse y trabajar para un mañana próximo. Y digo muy próximo, pues nuestros actuales gobernantes derechistas y agrarios lo hacen tan mal, que aunque no quisiéramos, el día del triunfo se nos acerca deprisa. Las derechas quisieran dividirnos y destrozarnos aunque para ello tuvieran que entregar a España al caos; pero nosotros hemos de buscar colaboración en la izquierda nuestra y con ella no hay manera de que el fascio se implante en nuestro país. Como sabemos eso, la maniobra de las derechas

al pretender nuestra desunión, fracasa.

Canta a la mujer de Casablanca, republicana de Izquierda tanto como los hombres, y recuerda a los niños de Asturias que hallan cobijo en los hogares de los obreros y hombres de izquierda. Elegid. A un lado, las derechas. Al otro, nosotros. Comparad. Promesas de los unos y promesas y hechos de los otros. Y, después, votad. El señor Oliva fué ovacionado a la terminación.

De nuevo, el presidente de la Juventud de Izquierda Republicana hace uso de la palabra, resumiendo los discursos y agradeciendo la atención prestada.

Y, por último, el presidente del Centro de Izquierda Republicana del barrio de Casablanca, da las gracias a los oradores, se congratula del orden, respeto y entusiasmo reinante en el acto, y ruega que se repitan éstos, pues así la fraternidad se produce y difunde la cultura.

Iniciada una suscripción para adquirir bandera, los concurrentes depositan su óbolo gustosamente.

J. Jarne.

Faltos de apetito  
Convalecientes  
Anémicos

## Meterrenal

Consigue  
inmediato  
y formidable  
apetito

De venta:

### Farmacia Nueva

García Hernández, 43

Y en todas las farmacias de España

## ¿Desea Usted un Taxi?

Pregunte taxi Vallés. Precio, 0'35 kilómetro.

**Automóviles** autos-taxi con radio, cómodos y seguros; ómnibus de alquiler para excursiones, bodas y romerías; camiones para transporte de muebles y bultos en general.

Informes y avisos: Bayego-Carruesco, Coso G. Hernández, 97-Teléfono 307.

**Ciudadanos: Leed y propagad EL PUEBLO, único diario republicano de Aragón.**

## ODEON SAGE

Siempre los films de primera categoría

?

VIVA VILLA

?

VIVA VILLA

Suscribirse a EL PUEBLO, es encender cada día la llama de republicanismo en todos los hogares y ganar adeptos a nuestra causa.

## Visado por la censura

# CARTA ABIERTA

(Continuación)

## Miz y dos aldeas más

Justo Allué, Presentación Nasarre, Manuel Nasarre, Andrés Nasarre, Leonardo Lascort; a ruego de Vicente Nasarre, Justo Allué, Evaristo Albás, José María San Agustín, Marino Albás, Francisco Sierra, Mariano Albás, Isidoro Pérez; a ruego de Pilar Ortas, su esposo, José María San Agustín; a ruego de Evaristo Albás, su hijo, Evaristo Albás; a ruego de Luisa Sierra, Evaristo Albás; a ruego de Juliana Albás, Evaristo Albás; a ruego de Máxima Sierra, Evaristo Albás; a ruego de Aquilina Alastrué, Evaristo Albás; a ruego de Juliana Ortas, Evaristo Albás; a ruego de Adelaida Albás, Evaristo Albás.

## Ibirque y Bail

Antonio Zamora; a ruego de Vicente Campodarve, su hijo, José Campodarve; a ruego de Manuela Grasa, José Zamora, Senén Gracia, José Campodarve, Julia Salaman, Antonio Claver; a ruego de Antonia Valero, su esposo, Antonio Claver, Segunda Claver; a ruego de Mariana Claver, su hermana, Segunda Claver; Antonio Claver (padre), Cristino Otín; a ruego de Blas Otín, su hijo, Cristino Otín, Antonio Otín, Elvira Otín, Jesusa Otín; a ruego de Simona Usieto, su hijo, Antonio Otín, Antonia Lacarte, Agapito Santolaria, Silvina Santolaria, Irene Santolaria, María Santolaria; a ruego de Concha Zamora, su esposo, Agapito Santolaria, Jesús Santolaria, Antonio Santolaria, Pedro Laliena, Paulino Villacampa, José Villacampa, Ramón Ara; a ruego de Teresa Lloro, su hijo, Antonio Laliena.

## Torruellala de la Plana

José Grasa; a ruego de Rosa Grasa, su padre, José Grasa, Emilia Campo, José Grasa; a ruego de Ramón Grasa, su padre, José Grasa, Emilia Grasa, Teresa Coterón; a ruego de Teresa Otín, su hija, Teresa Coterón, Melchor Grasa; a ruego de Melchor Grasa, su hijo, Melchor Grasa, Eugenio Bara; a ruego de Pilar Allué, su nieto, Eugenio Bara; a ruego de Pilar Borruel, su hijo, Eugenio Bara; a ruego de Antonia Borruel, su sobrino, Eugenio Bara, María Gasa; a ruego de Antonio Grasa, su sobrino, María Grasa; a ruego de Francisco Grasa, su hermana, María Grasa, Sebastián Albás, Miguel Monclús; a ruego de Ramón Grasa, su sobrino, Miguel Monclús, Cecilia Grasa, Máxima Monclús; a ruego de María Alastrué, Miguel Monclús, Pedro Grasa, Dolores

Grasa; a ruego de María Alastrué, su esposo, Pedro Grasa.

## Torrolluala de Lobico

Pedro Campo; a ruego de María Losfables, su hijo, Pedro campo; José Otín, Longinos Otín; a ruego de Canuto Otín, su hermano, Mariano Otín; a ruego de José Otín, su hijo, Mariano Otín; a ruego de María Alfra, Mariano Otín, Bárbara Maza Nasarre; a ruego de Ismael Otín, Mariano Otín; a ruego de Marcelino Otín, Mariano Otín; a ruego de Luis Otín, Mariano Otín; a ruego de Julián Otín, Mariano Otín y Mariano Otín (su firma).

## Binuesté y Biban

Petra Zamora, Aurelia Zamora, María Zamora, Jorge Bara, Domingo Bara, Julia Gracia; a ruego de Presentación Bara, su madre, Julia Gracia; a ruego de María Bara, su madre, Julia Gracia; León Allué; a ruego de Joaquina Montalban, su esposo, León Allué; Miguel Nasarre; a ruego de Inocencio Nasarre, su hijo, Miguel Nasarre; a ruego de Inocencio Nasarre, su nieto, Miguel Nasarre; a ruego de Joaquina Salomón, su hijo, Miguel Nasarre; a ruego de Demétrio Nasarre, su hermano, Miguel Nasarre, Marcelino Nasarre, Primitiva Nasarre, Teresa Nasarre, Sofía Nasarre; a ruego de Antonio Nasarre, su sobrino, Miguel Nasarre; a ruego de Inés Nasarre, su hermano, Miguel Nasarre; Lorenzo Ballarín; a ruego de María Ballarín, su sobrino, Lorenzo Ballarín; Francisco López; a ruego de Orosia López, su hijo, Lorenzo Ballarín; a ruego de Balbina Lardiés, su esposo Francisco López; a ruego de Lorenzo Ballarín, su hijo, Lorenzo Ballarín; a ruego de Miguel López, su hijo, Francisco López, Carmen López; a ruego de Florencio López, su hermano, Francisco López; Jorge López; a ruego de Joaquín Ocins, su hijo, político Jorge López; a ruego de Cristina Ocins, su esposo Jorge López; José Ocins.

## Alastrué

Victoria Sen, José Alastrué; a ruego de Vicente Buil, Victoria Sen, Julia Alastrué; a ruego de Tomás Alastrué, su esposa, Victoria Sen; a ruego de Francisco Buil, su primo, José Alastrué; a ruego de Juana Alastrué, Victoria Sen, Inocencio Buil, Jorge Bara, Mateo Bara; a ruego de Micaela Correas, su tío Mateo Bara, Gloria Campo, Adoración Alastrué, Generosa Bara.

## Luis Ramón Gracia Médico

Ex ayudante de las Clínicas de Obstetricia y Ginecología de San Carlos y de la Maternidad de Santa Cristina, de Madrid

Partos y Matriz

Consulta de 11 a 1

Coso de Galán, 45-pral.

HUESCA

Domingo, 1.º de Septiembre. Inauguración de la Temporada con el fin musical de mayor éxito del año «Volando hacia Río Janeiro», con Dolores del Río, Raúl Roulien... y «La Carioca» con sus famosos creadores Ginger Rogers y Fred Astaire (el mejor bailarín del mundo).

## Parque del Deporte

LUGAR DE TEMPERATURA IDEAL

Hoy y todos los días

Por la tarde:

Asista V. al Selecto Baile-Vermouth.

Por la noche:

Extraordinario Baile-Concierto.

Orquesta Merry Boys

Esmerado servicio de Ambigú

POR LA NOCHE, SEÑORAS GRATIS

Acuda V. y pase su velada en el Parque del Deporte

Para más detalles consultad al Parque del Deporte

## Teatro Odeón Empresa SAGE

Teléfono n.º 2

SIEMPRE LOS MEJORES ESPECTACULOS

El local preferido por el público por sus incomparables programas  
El Jueves Sensacional programa

Repriss a PETICION de la insuperable superproducción Metro Goldwyn,

## Mata Hari

Ramón Navarro Lionel Barrymore Lewis Stone

GRETA GARBO







# Cosas... al Pueblo

QUE VUELVA

Ha regresado de Roma el señor Pita Romero. En torno a este hombre se abre la más apasionante de las expectativas. ¿Qué nos trae de Roma el señor Pita Romero? Comprendemos que nuestra curiosidad no podrá saciarse de una manera absoluta y rápida. La misión delicada que ha tenido entre sus manos este gallego ejemplar no permite dedicarle excesiva locuacidad. El señor Pita Romero pasará por España como una sombra impenetrable y hierática. Todos le contemplaremos con asombro, con emoción inquietante, pero el enigma de su trabajo no podrá descifrarse.

Precisamente a nosotros nos enamoran los misterios. Por este motivo sentimos una resuelta inclinación por el señor Pita Romero, que desde hace dos años, cuando se organizó aquella lotería ministerial en la que cualquiera podía regodearse con la «pedrea» de una cartera, tiene el empaque majestuoso y solemne de las figuras gigantes. Joven, apuesto, con la dura anatomía de un boxeador, el señor Pita Romero ha plantado en la política la estampa sugestiva de don Juan Tenorio. También Tenorio, «buscando mayor espacio para sus hazañas», se fué a Roma.

A Italia iban antes los pintores, los novelistas y los cantantes. Era ruta obligada para conquistar el airón de artista. Los políticos no iban jamás. El primero que se lanza a esta aventura es Pita Romero. Ahora ha vuelto a España, aunque todos ignoramos a qué viene, como seguimos ignorando por qué se marchó. De todas maneras, desearíamos que volviera pronto a Roma. Nos enorgullece la idea de que el señor Pita Romero esté en Roma gestionando un Concordato, tarea en la que lleva ya invertidos dos años.

Aquí tenemos abundantes distracciones. Pero Roma, esa angustiada Roma que ahora se estremece con la guerra inminente, va a ser un drama si le falta el señor Pita Romero. Seamos generosos y cedámoselo. Un pueblo que no puede refr es un pueblo desdichado.

Retintín.

Madrid.

## LEA V. ESTOS PRECIOS, QUE LE INTERESA

Alubias León (legítimas)	1'25	ptas. kg.
» Falces (finísimas)	1'15	»
» Valenciana (buenas)	1'00	»
Boliches legítimos de Monzón	1'15	»
Arroz Calasparra (legítimo)	1'20	»
» Bomba	1'20	»
» Amonquili (extra)	1'00	»
» » (superior)	0'90	»
» » (buena)	0'80	»
Garbanzos superiores	2'25	»
» »	2'00	»
» »	1'75	»
» »	1'60	»
» »	1'40	»
» »	1'10	»
Lentejas (finísimas)	1'35	»
Sémola extra	1'00	»
» corriente	0'75	»
Tapioca extra	2'00	»
Avellanas tostadas	3'50	»
Almendras	4'00	»
» sin sal (Tamarite)	5'50	»
Pimiento lata grande	0'70	»
» »	0'60	»
» » pequeña	0'40	»
» »	0'35	»
Leche Condensada «La Lechera»	1'65	lata
» » «El Niño»	1'55	»
Café tueste natural (el mejor café)	12'00	ptas. kg.
» torrefacto superior	11'00	»
» » bueno	9'50	»
Tomate, lata grande	0'55	lata
«Naranja del Doctor Trigo» frascos de 1, 1/2, 1/4 y 1/8 de litro.		

Gran surtido en Vinos, Licores, Champagnes, Conservas, Embutidos, Quesos, etc. etc. Chocolates marca «La Campana de Huesca», con participaciones regalo de Lotería de Navidad. Inmenso surtido en Caramelos, Peladillas, Bombones y objetos para regalo.

**MIGUEL ARRUEGO**

Teléfono 339

Ventas exclusivamente al contado

(Antiguo Comercio de los Cachos)

HUESCA

SERVICIO A DOMICILIO

## “ACADEMIA POLITECNICA DE SAN PEDRO APOSTOL,,

Colegio que va a incorporarse al Instituto Nacional de 2.ª Enseñanza “Ramón y Cajal” de Huesca

PLAZA DE URRIES, NUM. 5

UNICO CENTRO de la capital y provincia que, autorizado por el «Colegio Universitario de Doctores y Licenciados», funciona legalmente.

UNICA ACADEMIA con Enseñanza Colegiada, no conocida en HUESCA, cuyos alumnos, matriculados oficialmente en el Instituto, recibirán la preparación íntegra de nuestro Profesorado.

UNICO COLEGIO cuyo Profesorado, integrado por Licenciados Colegiados, formará parte del Tribunal examinador del Instituto con VOZ y VOTO.

UNICO CENTRO que, por sí, matricula oficialmente a sus alumnos en el Instituto (en el próximo mes de Octubre) y les dará una clase especial de Educación Física.

Y UNICO COLEGIO de HUESCA con Enseñanza Colegiada, de cuyas grandísimas ventajas debe V. enterarse inmediatamente en la DIRECCION de esta ACADEMIA.

### INTERNADO

NUESTRO INTERNADO reúne excelentes condiciones higiénicas, alimentación sana y abundante y DISCIPLINA modelo.

## RESTAURANT Bar Flor

SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES

LEANDRO LORENZ

Porches Vega Armijo

Teléfono 213

HUESCA

## Editorial Popular S. A.

Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos: Obras, Revistas, Periódicos, Facturas, Circulares, Cartas, Sobres, Tarjetas, etcétera, etc. Ejecución rápida y económica. - Consulte precios.

Palma, 9

HUESCA

## Casa Santamaría

Salchichería

Embutidos

Fábrica de Hielo

Coso de Gálan, 20 Teléf. 78 HUESCA

EL PURGANTE MAS AGRADABLE

## Orange-il

Los niños lo toman como una golosina. - Sabor de naranja

Venta: FARMACIA NUEVA

Coso García Hernández, 43 HUESCA

Y en todas las farmacias bien surtidas.

## Bazar Lasaosa

MUEBLES - Ferretería

Loza - Cristal

Porcelana - Hules

Plumeros - Artículo de caza

ARTICULOS PARA REGALO

Precios sin competencia

COSO G. HERNANDEZ, 9-11 HUESCA  
ARTIGAS, 10 - TELF. 188

### AUTOMOVILES

De Huesca a Alcalá de Gurrea

por Alerre-Esquadras-Lupién-Orilla-Montimesa y Tormos.

Salidas

De Huesca a las 17.

De Alcalá de Gurrea a las 7.30

Llegadas

A Huesca a las 9.15

A Alcalá de Gurrea a las 18.45

Administración:

Coso G. Hernández, 7

## Esquelas

Se reciben esquelas en la Imprenta de este periódico, hasta las cinco de la tarde

### !!! GRATIS !!!

Este anuncio le da a Vd. derecho a una limpieza, engrase y repaso general de su máquina de escribir o de coser.

Si hubiera necesidad de reponer alguna pieza, previo acuerdo, no se cobrará más que el precio de tarifa.

Reparación de toda clase de pequeña mecánica: Máquinas de calcular, registradoras, balanzas automáticas, etc.

Abonos de reparación y limpieza, 15 pesetas anuales.

JOSE BAMBO

Mecánico especializado

Calle Lanuza, núm. 21, (taller).—Huesca

(Esta oferta gratuita es valedera hasta el 31 Agosto 1935).

### Matadero público

Relación de las reses sacrificadas en el día de hoy.

Carneros, 31, kilos, 483,100.

Corderos, 38, kilos, 357,300.

Borregos, 0, kilos, 00,000.

Ovejas, 8, kilos, 84,000.

Ternascos, 7, kilos, 52,500

Vacas, 0, kilos, 000,000.

Terneras, 3, kilos, 315,00.

Cerdos, 0, kilos, 00,000.

Cerdillos de leche, 0, kilos, 00,00.

Total, 87 reses; kilos, 1.222,500.

## EL PUEBLO

REDACCION

ADMINISTRACION

TALLERES:

Apartado 22 Huesca

Calle de La Palma, 6



### Las maquinaciones de la Ceda

(Escrito expreso para EL PUEBLO)

Los órganos de la Ceda: «El Debate» y «Ya», haciendo el juego, como es natural, visible e invisible, de su partido, están agotando todo el repertorio de trucos, camelos y fantasías periodísticas, para contener el alboroto del partido radical y hacer ver a los correligionarios del jefe del Gobierno, que no transigen fácilmente con la captación que del señor Lerroux ha hecho el «que nunca se equivoca», que lo de la distribución proporcional de cargos, no tiene importancia, que es lógico y natural y que no ha de perjudicar para nada a los radicales. ¡No faltaba más, con el desinterés de los cedistas!

Muy mal parado deben considerar que está este asunto, y el de la continuación de las derechas en el Poder, los directores de la Ceda, cuando intervienen entrevistas y declaraciones de «significados radicales», propicios a que se haga la voluntad del señor Gil Robles y calificando de maniobras la actitud de los que se opongan al reparto de altos cargos, etc.; comentan que

hay que hacer las elecciones municipales cuanto antes para talar la orientación del cuerpo electoral y combatir al señor Martínez Barrio, por su actual campaña, diciéndole que el que disolvió las Constituyentes no tiene derecho a pedir y recomendar la disolución de estas Cortes, que tantos millones, tantos colchones y tantos chanchullos y gatuperios les costaron.

En efecto, no debe estar el horizonte político muy claro para las derechas, por cuanto, apesar de haber devuelto, pagando el país, a la nobleza y a los grandes terratenientes, los millones que les adelantaron para las elecciones de Noviembre, no los tienen todas consigo, y hacen todo lo imaginable para que no se desmorone el «tinglado» presente. Es decir, la amalgama radical-cedista

Pero, desgraciadamente para ellos, esto huele a «cadáver».

Ernesto Flores.

Madrid, Agosto 1935.

### Manifestaciones del ministro de la Gobernación

Han sido detenidos los autores del atentado de ayer

MADRID, 27 (15.15).

Esta mañana el ministro de la Gobernación recibió en su despacho a los periodistas, a quienes dió cuenta de que la policía había detenido en la madrugada de hoy a dos individuos que, al parecer, son los autores del atentado cometido en el día de ayer contra dos empleados de la Compañía de Tranvías.

El señor Portela dijo que un testigo presencial ha reconocido a los dos detenidos como autores del atentado. También han sido reconocidos por el chófer que conducía el taxi ocupado por los agresores.

En los jardines del restaurant «La Huerta», se han encontrado dos pistolas «Star», que fueron abandonadas momentos después de realizada la agresión.

Uno de los detenidos, llamado Pedro Agüero, se ha declarado coautor del atentado.

El señor Portela agradeció la actitud de la Prensa, que con sus informaciones y su tacto ha facilitado notablemente la labor de la Policía.

Ha dicho que la autoridad no transigirá con hechos de esta naturaleza, con los que padece notablemente el prestigio nacional y nuestra economía.

Continúa diciendo que había recibido un despacho del gobernador de Sevilla, en el que le daba cuenta de que dos desconocidos hicieron objeto de un atentado, en la mañana de hoy, a don Manuel Guerrero, a quien dispararon varios tiros de pistola.

El agredido resultó herido, pero a pesar de ello se defendió, disparando seis cápsulas de su revólver contra los agresores. Estos huyeron, pero fueron detenidos por la policía pocas horas después de cometido el hecho.

Se ha referido después a Tenerife, desde donde el gobernador le notifica el descubrimiento en el barranco de Almeida de siete bultos, conteniendo numerosos cartuchos de dinamita.

La actitud de la Policía ha merecido del señor Portela elogios que le hacen acreedora a recompensas.

### Regreso a Madrid del señor Lerroux

Anoche llegó a Madrid, procedente de Baños de Montemayor, el jefe del Gobierno.

Esta mañana se ha dirigido el señor Lerroux a la Presidencia, en donde ha recibido a los señores Guerra del Río y al ministro de la Gobernación.

El señor Lerroux ha dicho a los periodistas que el ministro de la Gobernación le había visitado para darle cuenta de la marcha de los asuntos de su Departamento.

Refiriéndose a su proyectado viaje a Barcelona con ocasión del homenaje que allí se le prepara, ha dicho que todavía no había decidido si iría a la Ciudad Condal.

El señor Lerroux se ha despedido de los periodistas, diciéndoles que esta tarde no acudiría a su despacho de la Presidencia para preparar en su casa los asuntos que llevará a la deliberación del Consejo de ministros que se celebrará mañana.

### Hicieron billetes de 5 y 10 pesetas que no se han puesto en circulación

Madrid, 27.—Un periódico dice lo siguiente:

La escala de los billetes españoles ha estado a punto de quebrarse con la creación de un nuevo papel moneda con valor inferior a 25 pesetas. Confeccionada ya y en reserva, hay en los sótanos del Banco de España una extensa edición de billetes de 5 y 10 pesetas.

El acuerdo de encargarlos y la confección se ha llevado con el mayor secreto. Entre otras razones, porque para poder ponerlos en circulación hace falta una ley, y que esta ley sea aprobada por el Congreso. Y hasta ahora ni el ministro de Hacienda ha hablado oficialmente del asunto en las Cortes ni éstas han tomado ningún acuerdo en el sentido de una nueva emisión papel moneda.

### Regreso a Barcelona de los consejeros

Han regresado de Franckfort los consejeros regidores del Ayuntamiento de Barcelona señores Camp y Domenech que marcharon en Delegación al Congreso Internacional de Limpieza que se celebró en dicha capital alemana.

### El viaje a Barcelona del señor Lerroux

Se cree que el viaje del señor Lerroux a esta capital irá precedido de unos decretos por medio de los cuales se devuelven a la Generalidad todos los servicios que pasaron nuevamente al Gobierno Central.

### Hallazgo de joyas de la Catedral de Pamplona

Esta mañana, en la Dirección general de Seguridad, se facilitaron a los periodistas noticias relativas al hallazgo de nuevas joyas robadas en la Catedral de Pamplona.

Según aquéllas, dos obreros se hallaban trabajando en la vía férrea y encontraron una esmeralda, dos rosarios de plata, otro rosario más pequeño, un pendiente del que faltaban varios brillantes, dos topacios y otras piedras encarnadas.

Se supone que estas joyas fueron arrojadas desde algún tren en marcha.

### Provincias

#### Llegada del general Capaz

Cádiz, 27.—Procedente de Canarias, ha llegado esta mañana a nuestra ciudad el general Capaz. Seguidamente ha salido con dirección a Madrid.

#### Regreso del Alto Comisario

Tetuán, 27.—Hoy ha llegado a esta ciudad el Alto Comisario de España en Marruecos, señor Rico Avelló. Ha manifestado que regresaba encantado de los actos que en Málaga se habían organizado y celebrado en honor del Jilifa.

#### Huelga de mineros

Córdoba.—Se han declarado en huelga los mineros de la mina «Antonio».

El gobernador cree que con la ayuda de patronos y obreros conseguirá resolver prontamente el conflicto.

#### Los fascistas se compran uniformes

Vitoria.—Continúan las pesquisas de la Policía para averiguar todo lo relativo al envío de uniformes destinados al domicilio de Falange Española.

### Fué agredido un cabo de guardas jurados en la Duro Felguera

Oviedo.—En Sama, cerca del pozo minero El Fondón, se oyeron hasta cinco disparos.

Los vecinos encontraron en el suelo a un hombre que no daba señales de vida.

Varios soldados recogieron al herido y lo trasladaron a la Casa de Socorro, donde falleció.

Presentaba heridas en la cabeza y en la espalda.

La víctima era José Vallina, cabo de guardas jurados de la Duro Felguera, y se cree que su matador fué Auelino Señal Gutiérrez, subcabo de la misma Empresa.

La Guardia civil ha averiguado que éste se ha escapado de su casa y ha huído al monte, donde se le busca.

### En Villafranca del Campo

Teruel.—La Policía tuvo confidencias de que se encontraba en Villafranca del Campo el presunto autor del asesinato del propietario de la pasada de Tozal, Francisco Inigo.

En vista de ello telefonó a la Guardia civil del pueblo al tiempo que salían para él el comisario general de la región, señor Almelones, y varios agentes.

Igualmente marchó el sobrino de la víctima, que dormía en la misma habitación en que se cometió el asesinato, el cual reconoció al detenido en careo que con él sostuvo.

El detenido niega su culpabilidad.

### El tricentenario de Lope de Vega

En la Capilla de las Trinitarias ha tenido lugar esta mañana una solemne función religiosa en honor a Lope de Vega.

El Ayuntamiento madrileño se encargó de la iluminación de la iglesia que presentaba magnífico aspecto.

Asistieron al acto el presidente de la Comisión gestora del Ayuntamiento y los miembros de la misma Corporación. También representaciones militares numerosos artistas y políticos.

Las autoridades tomaron asiento en los sillones colocados a los lados del túmulo que se había preparado. El capellán de las Trinitarias, don José García, se encargó de hacer el elogio fúnebre. Después de terminado el acto, el señor Salazar Alonso fué a la sacristía a felicitar al orador.

La Constitución brilló por su ausencia.

### EXTRANJERO

#### Regreso de Hitler de su veraneo en la Alta Baviera

Kiew.—Procedente de un balneario de la Alta Baviera, en donde se encontraba pasando unas vacaciones, ha llegado el canciller a esta capital, con objeto de asistir a las maniobras navales que se van a celebrar en el Báltico, y que durarán nueve días.

#### Se encuentran más cadáveres en el Metro recientemente construido

Berlín.—En los trabajos de desescombro de la parte del metropolitano hundido se han encontrado otros nueve cadáveres. Los médicos han dicho que los obreros debieron morir instantáneamente, y no por asfixia como se dijo en un principio.

## ULTIMA HORA

### La visita de Guerra del Río al jefe del Gobierno

MADRID, 27 (6.30 t.)

La visita que esta mañana ha hecho en la Presidencia al señor Lerroux el ministro radical señor Guerra del Río ha sido objeto de muy variados comentarios.

Se aseguraba que el señor Guerra del Río, recogiendo la opinión y los comentarios hechos por los diputados radicales con motivo del último discurso pronunciado por el señor Lerroux en Baños de Montemayor, ha querido solicitar alguna aclaración a las palabras pronunciadas por el jefe, en las que insinuó, casi anunció, la seguridad de que los afiliados al partido ingresarían en los partidos de izquierda o de derecha, según sus convicciones.

Los diputados radicales creen ver en estas palabras una posible disolución del partido y por ello el señor Guerra del Río ha solicitado esta mañana aclaraciones al señor Lerroux. De lo tratado en esta conferencia no se ha facilitado noticia alguna, si bien los comentaristas le atribuyen gran importancia política.

#### Ante el Consejo de ministros de mañana

Existe expectación ante el Consejo de ministros que se celebrará mañana en el que se asegura, quedará última-

#### Fallece un alto magistrado holandés

La Haya.—Mañana se celebrará el entierro del célebre presidente del Tribunal de Justicia internacional, señor Walter Suestingen, fallecido hoy.

#### Bajo la presidencia de Mussolini celebra Consejo el Gobierno italiano en Bolzano

Roma.—Bajo la presidencia del «Duce» ha celebrado un interesante Consejo el Gobierno italiano en Bolzano.

A los informadores se les ha dicho que la reunión había transcurrido alrededor de cuestiones económicas.

#### Abisinia prepara la protección de la población civil

Addis Abeba.—Se están preparando en esta capital hospitales de sangre.

Mañana se celebrarán en esta capital unas maniobras de protección contra los gases.

#### Polonia toma medidas ante la situación económica inquietante

Varsovia.—El nuevo Parlamento ha indicado al Gobierno la necesidad de resolver la situación mala de la economía.

Para ello se va a ir a la creación de un Consejo Superior económico, presidido por el ex presidente del Consejo Barthel.

#### Mussolini sigue preparándose

Bolzano.—Durante el Consejo celebrado hoy por el Gobierno italiano, Mussolini ha conferenciado extensamente con el Alto Comisario italiano en Smara señor De Bono.

Este le ha manifestado que las tropas italianas estaban magníficamente preparadas moral y materialmente.

#### Congreso internacional de enfermeros católicos

Ciudad del Vaticano.—Bajo la presidencia del arzobispo monseñor Pizardo, se ha reunido el Congreso internacional de enfermeros. Han asistido 2 600 delegados extranjeros.

da la combinación de gobernadores civiles.

Persona muy relevante en la política gubernamental, ha dicho esta tarde que los señores Gil Robles y Lerroux habían llegado a un acuerdo en cuanto a la proporcionalidad de los gobernadores civiles. Parece ser que ha triunfado el criterio del señor Gil Robles, ya que el señor Lerroux ha cedido hasta el punto de transigir con las apetencias del jefe cedista. Puede asegurarse, pues, que la mayoría de los gobernadores que entren en la combinación pertenecerán a Acción Popular.

Los radicales no ocultan su disgusto ante este nuevo «sacrificio» del señor Lerroux, que entrega los mandos de una gran parte de las provincias españolas al partido que acudilla el ministro de la Guerra.

Este solo asunto es suficiente para que se espere con impaciencia el Consejo de mañana, ya que no sería extraño que su resolución tuviera inmediatas consecuencias políticas.

Por otra parte ha habido quien aseguraba esta tarde que las divergencias de los señores Lerroux y Gil Robles en la cuestión de gobernadores continúan en el mismo estado y que, por lo tanto, sería muy posible que no se abordara este asunto en el Consejo de Mañana.

#### Ayuntamiento destituido

Ciudad Real, 27.—El Ayuntamiento de elección popular de Moral de Calatrava ha sido destituido por el gobernador. Ha sido nombrada una Comisión gestora integrada por seis cedistas, cuatro radicales, dos agrarios y un melquiadista.